
Недельный обзор информации 

о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 29 ноября – 3 декабря 2021 г. 

 

Ямальские предложения по решению проблемы бездомных животных 

вышли на федеральный уровень   

Законодательное Собрание Ямало-Ненецкого АО 29.11.2021 

 

        Инициатива Ямала о необходимости ужесточить ответственность 

владельцев за несоблюдение требований по содержанию животных 

услышана на федеральном уровне. Актуальный для российских регионов 

вопрос рассмотрели на заседании круглого стола «Регулирование 

численности безнадзорных животных. Опыт регионов» под 

председательством главы Комитета Госдумы по экологии, природным 

ресурсам и охране окружающей среды Дмитрия Кобылкина.  

        Напомним, ямальские законодатели закрепили нормы, позволяющие 

муниципальным властям привлекать к ответственности за выгул домашних 

животных вне отведенных мест. Но полностью взять ситуацию под контроль 

возможно только с принятием законодательных решений на федеральном 

уровне. 

        Необходимо законодательно урегулировать вопросы мечения и учета 

животных, утвердить правила их содержания, порядок изъятия домашних 

питомцев, а также методику, регламентирующую отдельные вопросы 

организации мероприятий с животными без владельцев, считают ямальские 

парламентарии. 

        Требуется создать единую государственную систему учета и 

идентификации животных, а также доработать механизм привлечения к 

административной ответственности недобросовестных владельцев.  

         Предложения ямальских парламентариев включены в проект итогового 

документа круглого стола, который будет использован при 

совершенствовании федерального законодательства в части решения 

проблем содержания животных, в том числе без владельцев.  

 

В Татарстане разрабатываются законодательные предложения в 

федеральный закон о нематериальном культурном наследии 

                             Государственный Совет Республики Татарстан 29.11.2021 

 

          В Комитете по образованию, культуре и национальным вопросам 

прошло рабочее совещание по вопросам подготовки проекта федерального 

закона о нематериальном культурном наследии.  

        Нематериальная культура – это культурный код общества, основа 

национальной идеи, национальной идентичности. Нематериальное 



культурное наследие – важный фактор обеспечения культурного и духовного 

развития общества. Все это нуждается в сохранении и поддержке на 

государственном уровне. У общества должна быть общая система 

нравственных ориентиров, когда в стране хранят уважение к родному языку, 

к самобытной культуре и самобытным культурным ценностям, к памяти 

своих предков. 

        В Татарстане действует принятый в 2017 году Закон "О нематериальном 

культурном наследии в Республике Татарстан". Он направлен на 

регулирование отношений в области выявления, сохранения, изучения, 

использования и популяризации объектов нематериального культурного 

наследия народов Татарстана. 

         Предполагается, что принятие федерального закона о НКН позволит 

определить полномочия органов власти по исследованию, 

документированию, сохранению, возрождению, а также популяризации 

объектов НКН, обеспечению прав их носителей. 

        На совещании были высказаны предложения и замечания к тексту 

представленного на обсуждение законопроекта. Принято решение 

продолжить работу по подготовке законопроекта и представить предложения 

к следующему совещанию. 

 

В Алтайском крае нужно предусмотреть дополнительные меры 

поддержки бизнеса 

Алтайское краевое Законодательное Собрание 29.11.2021  

 

         Депутаты Алтайского краевого Заксобрания направили обращение в 

Правительство РФ об оказании дополнительных мер поддержки субъектам 

малого и среднего бизнеса в условиях пандемии. Они просят расширить 

перечень пострадавших отраслей.  

         Депутат Юрий Матвейко обратился к региональному правительству с 

предложением поддержать предпринимателей и на краевом уровне.  

        «Мы сегодня обращаемся в федеральное Правительство, но власти 

Алтайского края также могли бы предусмотреть дополнительные меры 

поддержки для предпринимателей», – заявил депутат Юрий Матвейко. 

Парламентарии вместе с представителями бизнеса готовы сформировать 

пакет предложений.  

        «В 2019 году после перехода на уплату налога с кадастровой стоимости 

цена недвижимого имущества возросла до 100 раз в некоторых территориях, 

соответственно, и налоги возросли в такой же прогрессии. В прошлом созыве 

мы на заседании профильного комитета предлагали рассмотреть 

возможность предоставления льготы предпринимателям. Этот вопрос 

обсуждали и с краевым Минфином, и с Губернатором, отторжения это 

предложение не вызвало, но и движения пока не увидели. Регион должен 



посмотреть в сторону предпринимателей и оказать им поддержку в столь 

непростое время», – сказал Матвейко.  

 

Инициативы комитетов ЗСК получили одобрение Совета законодателей 

Кубани 

Законодательное Собрание Краснодарского края 30.11.2021 

 

        Руководитель регионального парламента Юрий Бурлачко, 

возглавляющий Совет законодателей Кубани, провел его очередное 

заседание. Предметом обсуждения стали разработанные постоянными 

комитетами ЗСК инициативы для их дальнейшего продвижения на 

федеральный уровень. 

           Предлагается устранить несогласованность некоторых норм 

Бюджетного кодекса с федеральным законом о развитии сельского хозяйства. 

Речь идет о возможности предоставления научным и образовательным 

учреждениям субсидий наравне с сельхозпроизводителями. Внесение же 

изменений в Бюджетный кодекс позволит профильным учреждениям 

своевременно обновлять основные средства производства и компенсировать 

часть своих расходов. Все это должно значительно повысить эффектность 

проведения научных исследований, обеспечить высокое качество подготовки 

будущих специалистов для аграрной сферы.  

        Предметом дискуссии на заседании стали и изменения в Земельный 

кодекс РФ. Они касаются создания правовых механизмов по 

стимулированию интереса потенциальных арендаторов к оформлению прав 

на земельные участки, занятые лесополосами.  

        Подробно участники заседания проанализировали и предлагаемые 

изменения в федеральный закон «О микрофинансовой деятельности и 

микрофинансовых организациях». В краевой фонд микрофинансирования 

неоднократно обращались предприниматели   с просьбой максимально 

возможно увеличить выдаваемую им сумму займа – с установленных 

законодательством пяти миллионов рублей до семи миллионов. Помимо 

этого, законопроект позволит микрофинансовой организации увеличить для 

самозанятых граждан размер займа на предпринимательские цели с 500 

тысяч до одного миллиона рублей.  

        Особое внимание уделили рассмотрению вопроса о внесении изменений 

в ФЗ об общих принципах организации местного самоуправления в РФ. 

Поправки касаются деятельности ТОСов. Сейчас единых требований к 

содержанию порядка организации и осуществления территориального 

самоуправления нет. Также отсутствуют правовой статус членов органов 



ТОС, предоставляемые общественникам гарантии, подотчетность органов 

ТОС перед населением. Предлагаемые поправки в ФЗ призваны устранить 

имеющиеся законодательные пробелы в этой области.  

          На Совете обсудили также поправки в федеральный закон о 

промышленной политике и положения Бюджетного кодекса, регулирующие 

вопросы межбюджетных отношений.  

        По итогам заседания инициативы комитетов ЗСК были одобрены для 

внесения в Госдуму и рассмотрения на Совете законодателей РФ при 

Федеральном Собрании.  

 

Самозанятым разрешат производить органическую продукцию 

                                 Архангельское областное Собрание депутатов 30.11.2021   

 

         На заседании комитета областного Собрания по сельскому хозяйству и 

рыболовству обсуждались изменения в Федеральный закон «Об 

органической продукции и о внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации».  

        Документ разработан в целях поддержки отечественных производителей 

органической продукции, относящихся к субъектам малого и среднего 

предпринимательства, и направлен на предоставление самозанятым, 

желающим пройти сертификацию органической продукции в соответствии с 

законодательством Российской Федерации, равного доступа для включения в 

реестр производителей органической продукции. 

        По итогам рассмотрения данного вопроса члены комитета решили 

рекомендовать депутатам областного Собрания депутатов поддержать 

принятие данного законопроекта на предстоящей сессии. 

 

Вывоз мусора – вновь на повестке дня 

                                                                Дума Астраханской области 30.11.2021  

 

         В рамках рассмотрения в комитете Думы Астраханской области по 

инфраструктурному развитию и строительству темы обращения с отходами 

проводится анализ принимаемых мер по улучшению санитарного состояния 

территорий. Председатель комитета Александр Клыканов и члены комитета 

приняли участие в выездном совещании, посвященном данной теме.  

        Александр Клыканов отметил: «В настоящее время приняты 

законодательные нормы, регулирующие порядок обращения с ТКО, 

разработана территориальная схема, однако положение дел, особенно в части 

состояния контейнерных площадок, остается неудовлетворительным, что 



вызывает справедливое негодование граждан. Дополнительный анализ 

необходим».  

        Основной проблемой по-прежнему остается спор по поводу 

разграничения полномочий между регоператором, органами местного 

самоуправления и управляющими компаниями. Важные темы – заключение 

договоров, низкая исполнительская дисциплина. Немало представителей 

бизнеса, не имея договоров на вывоз мусора, складируют, в том числе, 

крупногабаритный мусор на контейнерных площадках. Непонимание 

необходимости заключения договоров и своевременной оплаты присутствует 

и среди жителей частного фонда. Как результат – вокруг контейнеров 

практически несанкционированные свалки.  

        «Проблемы есть. Необходимо их ранжировать и системно работать. 

Комитет сейчас занимается разработкой возможных предложений для 

совершенствования действующего законодательства», – прокомментировал 

Александр Клыканов. 

 

Парламентарии Дальнего Востока выступили за поддержку 

сельскохозяйственных кооперативов 

                                                             Законодательная Дума Хабаровского края 1.12.2021  

 

        Председатель Законодательной Думы Хабаровского края Ирина 

Зикунова приняла участие в Общем собрании Парламентской Ассоциации 

«Дальний Восток и Забайкалье» в режиме видео-конференц-связи. 

        Парламентарии обсудили и выработали общую позицию по вопросам, 

которые касаются необходимости совершенствования правового 

регулирования отношений в области обращения с опасными и медицинскими 

отходами, в сфере регулирования законодательства в части ограничения 

распространения и употребления несовершеннолетними «насвая», а также по 

другим не менее значимым вопросам. Всего в ходе работы участники 

рассмотрели и поддержали около десятка инициатив.  

       Председатель Законодательной Думы Хабаровского края Ирина 

Зикунова обратилась к членам Ассоциации поддержать обращение в 

Правительство Российской Федерации по вопросу освобождения от 

обложения страховыми взносами кооперативных выплат, полученных 

членами сельскохозяйственных производственных кооперативов. 

        Члены Парламентской Ассоциации поддержали инициативу –  

обратиться в Правительство Российской Федерации с предложением 

выступить инициатором корректировки этих положений в налоговом 

законодательстве – освободить от социальных взносов суммы приращенных 

паевых взносов членов трудовых кооперативов. 

http://www.duma.khv.ru/?doc=270141099
http://www.duma.khv.ru/?doc=270141099


Подмосковье примет участие в пилотном проекте по оказанию 

бесплатной юридической помощи дистанционно 

Московская областная Дума 1.12.2021  

 

         В России планируется запустить пилотный проект по оказанию 

бесплатной юридической помощи в дистанционном формате, в котором 

примут участие 10 регионов, в том числе и Московская область.  

        Мособлдума также приняла в первом чтении законопроект, по которому 

пострадавшие участники долевого строительства смогут получить 

бесплатную юридическую помощь при условии: 

- если приобретенное по договору долевого строительства жилое помещение 

является для них единственным; 

- либо общая площадь находящегося в собственности жилого помещения, 

приходящаяся на одного члена семьи, составляет меньше учетной нормы. 

         В Подмосковье работает государственное бюро оказания юридической 

помощи.  За 2021 год им было оказано более двух тысяч услуг. Также 

нотариусам и юридическим бюро предусмотрена компенсация за оказание 

бесплатной юрпомощи. В бюджете Московской области на 2022 год на 

оказание бесплатной юрпомощи предусмотрено 11,1 млн. рублей. 

 

В Санкт-Петербурге состоялась 60-я Конференция ПАСЗР 

Законодательное Собрание Санкт-Петербурга 2.12.2021  

 

        2 декабря на базе Законодательного собрания Санкт-Петербурга 

состоялось заседание Президиума и 60-я Конференция Парламентской 

Ассоциации Северо-Запада России. По традиции на Конференции были 

избраны Председатель Ассоциации и его заместители на очередной год. На 

должность Председателя ПАСЗР был утвержден Андрей Луценко 

(председатель Законодательного Собрания Вологодской области).  

         Одним из решений конференции стало принятие двух Обращений к 

Председателю Совета Федерации Валентине Матвиенко, Председателю 

Государственной Думы Вячеславу Володину и Председателю Правительства 

РФ Михаилу Мишустину. Одно – по вопросу внесения изменений в 

федеральное законодательство в части предоставления федеральной 

социальной доплаты к пенсии неработающим пенсионерам на всей 

территории Российской Федерации. Второе – по вопросу об осуществлении 

мер по контролю за состоянием скважин, находящихся на нераспределѐнном 

фонде недр в Арктической зоне Российской Федерации.          



        Также в рамках повестки дня конференции участники рассмотрели 

вопрос  финансирования региональных программ капитального ремонта.  

        Ассоциации и дальше предстоит работать в условиях пандемии новой 

коронавирусной инфекции, при этом будет сделано все возможное для того, 

чтобы заседания комитетов, Президиума и Конференции проходили в очном 

формате. Следующая 61-я Конференция Парламентской Ассоциации Северо-

Запада России пройдет в марте 2022 года на базе Собрания депутатов 

Ненецкого автономного округа. 

 

В Саратовской области появился День многодетной семьи 

Саратовская областная Дума 2.12.2021   

 

         На внеочередном, 76-м, заседании областной Думы в двух чтениях 

приняты поправки в Закон области «О памятных датах Саратовской 

области», которые позволят устанавливать не только памятные даты региона, 

но и праздники. 

        Этим же документом устанавливается новая праздничная дата – День 

многодетной семьи, который на территории области будут ежегодно 

отмечать 21 декабря. 

         Автор закона Ольга Сынкина сообщила, что с просьбой 

об установлении такого праздника в областную Думу обратились сами 

многодетные. «Дата празднования была выбрана неслучайно. В этот день 

вспоминают графа-мученика Александра Медема, чья многодетная семья 

была образцом для подражания. Цель установления праздника – повысить 

престиж семейного образа жизни и материнства, укрепить статус 

многодетных семей», – пояснила депутат. 

         Сегодня в области проживают 312 тысяч семей, в которых 

воспитываются 451 тысяча детей. Многодетных в регионе – 24 тысячи семей, 

в которых 79 тысяч детей. «В октябре по инициативе Президента Путина 

мы отмечаем День отца, в конце ноября – День матери. А в конце декабря, 

накануне новогодних торжеств, мы будем праздновать еще один теплый, 

семейный праздник», – сказала парламентарий. 

 

Комитет по экономике поддержал инициативу главы администрации о 

транспортных картах  

                                                Липецкий областной Совет депутатов 2.12.2021 

 

        На комитете по экономике депутаты регионального парламента 

рассмотрели и поддержали законопроект «О защите прав граждан в сфере 

транспортного обслуживания населения в Липецкой области». 



        Законопроект устанавливает возможность использования замороженных 

денежных средств на транспортных картах. Использовать старые карты для 

оплаты проезда можно будет до 15 февраля. К оплате будут приниматься все 

транспортные карты, в обычном порядке. Средства за проезд будут 

списываться по установленным тарифам. Пополнение устаревших карт будет 

невозможно. 

         Деньги на компенсацию оплаты перевозчикам в областном бюджете 

уже заложены. Предлагается выделить на эти цели 103,5 млн рублей. 

        Законопроект «О защите прав граждан в сфере транспортного 

обслуживания населения в Липецкой области» будет рассмотрен на сессии 

регионального парламента 9 декабря.  

 

Сенаторы поддержали предложения спикера приморского парламента  
                                    Законодательное Собрание Приморского края 3.12.2021   

 

         Председатель Законодательного Собрания Приморского края Александр 

Ролик принял участие в слушаниях «Актуальные вопросы обеспечения 

экологической безопасности, развития экологического образования и 

экологической культуры в свете конституционных поправок 2020 года», 

которые прошли в Совете Федерации. 

        В ходе слушаний обсуждались вопросы формирования необходимой 

научной, практической и законодательной базы для обеспечения 

экологической безопасности, развития экологического образования и 

экологической культуры. 

        Член Комитета по конституционному законодательству и 

государственному строительству Олег Цепкин отметил, что сегодня на 

первый план выходят вопросы экологической ответственности. На 

рассмотрении Госдумы находится законопроект об ответственности 

собственников предприятий за ликвидацию причиненного вреда экологии. 

Этот закон уже принят в первом  чтении. 

         Председатель Законодательного Собрания Приморья Александр Ролик 

рассказал об опыте реализации конституционных новелл в краевом 

законодательстве. Он отметил, что в Приморском крае в октябре 2020 года 

принят закон «Об экологическом образовании, просвещении и воспитании 

экологической культуры», который учитывает конституционные новеллы, 

предусматривающие создание условий для развития экологического 

образования граждан и воспитания экологической культуры. Данным 

законом определены полномочия органов местного самоуправления, уточнен 

понятийный аппарат, введены понятия «экологической информации», 



«экологического туризма», с целью повышения роли граждан, общественных 

объединений в законе расширен перечень их прав в области экологического 

просвещения, а также установлена возможность оказания им господдержки.  

         Александр Ролик поднял вопрос о необходимости внесения в 

Федеральный закон № 89-ФЗ «Об отходах производства и потребления» и 

постановление Правительства РФ о 26.12.2020 года № 2290 «О 

лицензировании деятельности по сбору, транспортированию, обработке, 

утилизации, обезвреживанию, размещению отходов I-IV классов опасности» 

дополнений, предусматривающих обязанность юридических и физических 

лиц, осуществляющих данную деятельность, уведомлять уполномоченные 

органы исполнительной власти субъектов РФ, на территорию которых 

перемещаются указанные отходы, о путях сроках и средствах их 

транспортировки, планируемых местах хранения и утилизации, а также о 

химическом составе этих отходов. 

         Сенаторы поддержали предложения председателя Законодательного 

Собрания Приморского края. Они будут включены в рекомендации для 

законодательных, исполнительных и надзорных органов власти, 

подготовленные по итогам данных парламентских слушаний.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Информационно-аналитическое управление 

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-34-62   


